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Kaysersberg, Kientzheim et Ammerschwihr célébrée en l’église Saint Martin 
d’Ammerschwihr, dimanche le 15 

les cœurs, depuis des 
siècles, que rien, pas même l’enfer de la guerre, 
ne pouvait l’en déraciner. Et Noël fut célébré en 

dans la cave du presbytère d’Ammerschwihr

d’un chemin de croix qui ne s’arrêtait pas là, et que mes yeux d’enfant de cinq 

petite assemblée, marquée par l’émotion et la souffrance, a repris ce cantique de Noël. 

En vérité, nous étions les uns et les autres, jusqu’aux plus âgés, comme des enfants 

misères humaines, tout autant qu’il semble absent, ignoré ou mis à l’écart, de plus en 

Diocèse d’Alsace



Bible par le culte de la Raison, le culte de l’Être Suprême. L’individualisation des temps 
modernes, avec ses certitudes apparentes, n’est plus arrivée jusqu’à ce niveau

Aujourd’hui, nous nous souvenons du 
. Sans elle, quel serait notre sort, aujourd’hui Sans elle, quel serait l’avenir 

recueillement, ces quelques témoignages, parmi des milliers, de femmes et d’homme
qui ont, jusqu’au plus profond des ténèbres, gardé leur foi en la présence aimante de 

m’avaient écrit ces quelques lignes, à 
l’occasion de la nouvelle année

Je n’oublie pas la beauté et la ferveur 

juif, voué à l’extermination par les nazis, l’a menée jusqu’à Auschwitz. Là, enrôlée
l’équipe médicale du sinistre docteur Mengelé, elle réussit à arracher des mains de leurs 
bourreaux de nombreux condamnés et s’opposa ou

Le juge de la cour suprême d’Isr ël, Mosché Bejski, à l’annonce de sa mort, le 12
L’une des femmes les plus admirables que j’ai connue nous a quittés et 

je n’exagère pas en disant qu’elle était une des personnalités les plus remarquables que 
l’humanité

oyons Pèlerins d’espérance

Le pape François a déclaré l’année sainte 2025, année jubilaire avec pour thème 
“Pèlerins d’espérance”. Cette tradition vieille de 700 ans se produit tous les 25 ans. le 
dernier grand jubilé date donc de l’An 2000.

l’espérance. Laissons nous dès aujourd’hui attirer par l’espérance et faisons 
en sorte qu’elle devienne contagieuse à travers nous, pour ceux qui la désirent. Puisse 

pourront se joindre spirituellement à cet élan d’espérance, en participant aux 

2. En recevant le sacrement de réconciliation. (Confessions et temps d’écoute tous les 

3. En participant à l’Eucharistie et en communiant. (Messes tous les jours
4. En vivant un temps de prière communautaire : Chapelets, temps d’adoration, 

6. En faisant la démarche : « une parole d’espérance »

8. En participant à nos « journées de l’Espérance » (Temps d’approfondissement de la 

temps de prière, d’espérance et de bénédiction.

–



à la chapelle de l’apparition

→ 
→ 

E DE L’ESP –

→ suivi de l’adoration
→ 
→ 
→ 
→ : temps d’approfondissement
→ : messe pour l’Année Sainte

PELERIN D’UN JOUR

→ Marie et l’Espérance

? C’est à nous de fournir la réponse, non pas en ce 
qui concerne le pourquoi profond des choses, car ceci nous dépasse, mais c’est à 
nous tous, à chacun d’entre nous, qu’incombe la tâche de travailler –
– à l’édification d’un monde nouveau où de telles choses ne seront plus possibles, 

eçons d’Auschwitz et de Ravensbrück, Editions Ampelos

arrêtés et internés par les autorités françaises, sans ménagement, parce qu’ils sont 
avril 1913, au Congo français, l’actuel Gabon, 

). Il ne parle pas de religion, de foi, de l’âme ou d’autre 
chose, mais seulement de l’homme. Je vous ferai pêcheurs d’hommes.

C’est comme s’il 
attention à ce que l’homme ne périsse pas. Suivez l’ai suivi, et 

lui en aide, jusqu’à ce qu’il redevienne un homme.

je n’aurai pas su quoi faire de ma vie sans 
Je l’aurais gaspillé , en vanités…

enfant d’Ammerschwihr, croyait à la présence de Notre Dame 
Epis à ses côtés, quand il écrit, en allemand, depuis son lit d’hôpital militaire, 

Aujourd’hui encore, quand je pense à ce 9 septembre, je n’arrive pas à 

l’hôpital militaire, comme ce fut le cas à Kudowa
e nous envisageons d’entreprendre lorsque la guerre 



Je n’oublierai jamais

» d’Ammerschwihr.

encore une fois chanté les mêmes cantiques. Il m’a prié de lire l’évangile de Noël.

fois, Parents bien aimés…  Lorsque vous lirez cette lettre, mon cœur aura cessé de 
battre… Le Seigneur nous réunira quelle que soit la dureté des hommes. Nos peines et 

moi, ce que j’ai fait n’est guère criminel. Je vous prie de transmettre 
mes dernières pensées à mes parents et amis, oncles, tantes et cousines. Qu’ils 
conservent de moi un bon souvenir, qu’ils prient Dieu pour moi.

d’Etty H , juive d’Amsterdam, compatriote d’Anne F

Je vois un vieil homme emporté sur un brancard jusqu’au train, un vieil homme 
qui dit son propre scheimes (prière juive pour les morts) … Je vois un père qui, avant 

barbe neigeuse et au profil enflammé de prophète. Je vois…ah
je jamais le décrire…

Dans l’évangile de ce dimanche de l’Avent, les juifs sont venus vers le prophète Jean

LA CHAPELLE DE L’APPARITION

 
: messe d’action de grâce à la chapelle, suivie du verre de l’amitié

 journée œcuménique pour l’unité des chrétiens 

 

 

 

 



, au bénéfice de la congrégation des Sœurs de Saint Joseph de Saint Marc, 
pour le projet que porte Sœur Soa, notre coopératrice de la pastorale

La congrégation des Sœurs de Saint Joseph de Saint Marc a été fondée en 1845 à 
» par l’Abbé Pierre Paul BLANCK, natif de 

– la mission de Sœurs de Saint Joseph de Saint Marc est la 

L’adoration du Seigneur dans le Saint Sacrement de l’Eucharistie,
L’éducation des enfants,

Benjamin Marc RAMAROSON, archevêque de l’archidiocèse 
d’Antsiranana (Diégo

2024, deux premières sœurs sont parties pour commencer la mission de zéro. Notre lieu 
d’implantation est à DARAINA et nous serons la première communauté religieuse et la 

est prévu le forage d’un puits.

l’éducation des enfants dans une école catholique

élèves puissent au moins s’assoir convenablement.

C’est pourquoi ce repas solidaire veut être un soutien pour nous dans ce grand projet. 
Nous voulons vous associer ainsi à ce nouveau projet. C’est notre première communauté 
à Madagascar et, comme vous pouvez imaginer, ce projet nous tient à cœur.

Les sœurs de Saint Joseph de Saint Marc, vous remercient déjà pour votre participation 

Talon d’inscription pour le repas

souvent sans savoir à qui l’adresser. Les réponses 
humaines nous laissent sur notre faim et en fin de compte nous déçoivent. L’humanité 

l’équité

marqué l’humanité et lui sont indispensables pour édifier, dans la dignité, son avenir. 

pouvons l’ignorer, ignorer ou refuser toute transcendance. Le monde restera alors 

définitive, à la mort. La guerre dont nous nous souvenons aujourd’hui en est une 

Au contraire, laissant parler en lui les valeurs de l’esprit que sont l’empathie, l’amour 
fraternel et la bienveillance, l’homme devient bâtisseur d’éternité. 

Sur ce chemin nous ne pouvons que gagner en l’écoutant… 

, pour toute l’humanité, tant aimée de Dieu, Père 

Qu’enfin tous les enfants du monde puissent sourire à la vie

ujourd’hui et demain

’Amour brûlant les cœurs

C’était le vœu d’Anne FRANK, dans son journal, le 15 juillet 1944. Elle n’avait pas 16 ans 

Je vois le monde transformé de plus en plus en désert, j’entends, toujours plus fort, le 

prendront fin, que le monde connaîtra de nouveau l’ordre, le repos et la paix.

Qu’il en soit ainsi



Prière du soldat inconnu 
 

M’entends-tu, mon Dieu ? 
Jamais de ma vie je ne t’ai parlé, mais aujourd’hui je veux te saluer. 
Tu sais que depuis ma plus tendre enfance 
on m’a dit que tu n’existais pas,  
et moi, j’étais si bête que je l’ai cru. 
Jamais je n’avais eu conscience de la beauté de ta création ! 

Aujourd’hui, soudain, en voyant les profondeurs de l’immensité, 
ce ciel étoilé au-dessus de moi, mes yeux se sont ouverts. 
Emerveillé, j’ai compris sa lumière. 
Comment ai-je pu être si cruellement trompé ? 

Je ne sais pas, Seigneur, si tu me tends la main, 
mais je te confie ce miracle et tu comprendras : 
au fond de ce terrible enfer la lumière a jailli en moi et je t’ai vu. 
Je ne te dirai rien de plus, 
seulement la joie de te connaître. 

A minuit, nous devons passer à l’attaque, 
mais je n’ai pas peur, tu nous regardes. 
Ecoute ! c’est le signal. Que faire ? 

J’étais si bien avec toi, 
je veux te dire encore ceci : 
tu sais que le combat sera mauvais. 
Peut-être que cette nuit, je frapperai chez toi. 
Bien que je n’ai jamais été ton ami, 
me permettras-tu d’entrer quand j’arriverai ? 

Mais je ne pleure pas, tu vois ce qui m’arrive, 
mes yeux se sont ouverts. 
Pardonne-moi, Dieu : 
je pars et ne reviendrai sûrement pas, 
mais quel miracle ! 
Je n’ai plus peur de la mort ! 
 

Prière trouvée dans la poche d’un soldat inconnu 
mort pendant la Seconde guerre mondiale 

 

ue vive l’Esprit de Noël tout au long de l’année

attentive à ceux qui ont besoin d’aide
avoir plus de moyens financiers ont été récompensés, d’autant plus 
qu’une trentaine de personnes nous ont prêté main

Les marchés de l’Avent à Ammerschwihr et le marché de Noël de Kaysersberg nous 
donnent l’occasion de vendre nos produits, mais ce sont surtout les 

vente locale, qui nous donnent l’occasion de rencontres et remplissent 

Bien entendu, nous n’oublions pas de remercier les municipalités d’Ammerschwihr et 

Notre équipe profite de ce début d’année pour vous souhaiter une bonne santé et, 

L’équipe CARITAS de la communauté de

à 18h30 à l’église de Katzenthal

(date avancée d’une semaine

La Présentation de Jésus au Temple est un événement de sa vie relaté dans l’évangile 
selon saint Luc. La liturgie insiste beaucoup sur la lumière, annoncée par Siméon qui 
compare l’enfant à la « lumière des nations ». C’est pourquoi la liturgie comprend 
une bénédiction des cierges. Cette fête nous invite à méditer sur le Christ lumière, 
et à être nous-mêmes lumière pour le monde.  

Mais pourquoi mange-t-on des crêpes ? La forme ronde et la couleur dorée des 
crêpes représentaient le disque solaire et le retour à la lumière. En effet, en ce 
début du mois de février, les jours commencent à rallonger. La consommation des 
crêpes serait donc un hommage au cycle des saisons et plus précisément à l’arrivée 
du printemps qui annonce des jours meilleurs. 
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Devenons des porteurs d’espérance 

Le Pape François nous invite à entrer dans une année jubilaire qui a pour 
thème : « Pèlerins d’espérance ». 

Or l’actualité récurrente à longueur de journées, avec son lot de drames 
et de violences, peut avoir raison de nous, au point de nous remettre en 
question et nous plonger dans l’angoisse et la peur.  L’avenir se fait alors 
plus incertain, jusqu’à parfois ne plus pouvoir s’envisager sereinement et 
ralentir, freiner ou littéralement stopper notre marche, notre goût de 
vivre. 

C’est bien au cœur de toutes nos déceptions et de nos découragements, 
multiples et variés, que nous venons de célébrer le mystère de 

l’Incarnation du Fils de Dieu. 

En prenant notre condition humaine, Dieu nous a rejoint 
dans toutes les formes de pauvreté qui constituent notre 
existence. Il nous appelle à aller au-delà de nos peurs, à 
entrer dans la confiance et l’espérance. Il passe avec nous 
des ténèbres à la lumière, des larmes à la joie, de la crainte 

à la paix. Il nous donne l’élan nécessaire pour affronter et dépasser notre 
peur. Nous le savons et l’avons déjà expérimenté. « N’ayez pas peur… 
Ne craignez pas ! » nous redit l’Ecriture. 

Au milieu des innombrables trépidations de ce monde, la naissance de 
Jésus apporte de la vie et de l’espoir au monde. Quand l'ange a annoncé 
la naissance de Jésus-Christ aux bergers dans les champs (Luc 2,10), les 
premiers mots ont été : « Ne craignez point, car je vous annonce une 
bonne nouvelle, qui sera pour tout le peuple le sujet d'une grande 
joie. » 
Tous les baptisés sont invités à être porteurs de cette espérance pour nos 
contemporains dans un environnement trop souvent négatif, désespéré 
et qui a peur de demain. Par son Incarnation, Jésus 
nous invite à la confiance, à l’audace de la parole, au 
témoignage, à la vie plus forte que tout ce qui pourrait 
la freiner. « Je suis avec vous tous les jours jusqu’à 
la fin du monde » (Matthieu 28,20). Rien ne peut 
arrêter la Bonne Nouvelle ! 

Que la vraie lumière de Noël nous éclaire 
tout au long de cette année jubilaire ! 

Alain Riegert, votre Curé-Doyen 
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baptême d’Océane et Alicia Girardin


